
Esclarecimentos sobre o fechamento temporário da Pedreira.

Aos Associados e Associadas da ACEM. Florianópolis, 13 de novembro de 2023.

Como é de conhecimento de todos, no dia 21 de agosto de 2023, fomos surpreendidos pelo

bloqueio da planilha de agendamento de escalada na Pedreira sem qualquer aviso prévio. Estava indicado

somente: “Fechamento Sedimentação de Rocha”. Imediatamente encaminhamos e-mail ao CPMA

solicitando esclarecimentos sobre os motivos do fechamento da Pedreira.

Em e-mail enviado em 29 de agosto de 2023 pelo Sr. Major Paulo Ern do CPMA nos foi informado:

“Visto ter chegado ao conhecimento deste Comando que a pedreira possui risco a segurança

dos usuários para a prática da atividade de escalada, foi determinado pelo sr. Comandante do

CPMA a interdição temporária para a verificação da segurança para a utilização da pedreira.”

Além disso, foi informado que o CPMA havia realizado contato com a Defesa Civil para que

realizasse vistoria in loco para avaliar as condições da pedreira para a prática da atividade de escalada.

Imediatamente respondemos o e-mail informando:

“A ACEM enquanto entidade que mantém convênio com o CPMA desde 2015 e que conta em

seu quadro de associados escaladores e escaladoras com mais de 30 anos de experiência e

que conhece em detalhes toda a Pedreira, tem toda a capacidade de demonstrar a segurança

da área para desenvolver as atividades.

Gostaríamos primeiramente entender qual foi o risco apresentado, para que possamos

apresentar o posicionamento da Associação através do seu Conselho Técnico.

Da mesma forma gostaríamos de participar da avaliação da Defesa Civil.

E finalmente solicitamos uma reunião com o Comando do CPMA para um posicionamento da

associação.”
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Mesmo após várias tentativas de contato por e-mail e também pessoalmente no CPMA, somente

em 29 de setembro, portanto 30 dias após a primeira solicitação por e-mail e depois por ofício, conseguimos

uma reunião com o CPMA para entender o que estava acontecendo.

Nesta reunião fomos informados que uma pessoa havia feito uma denúncia no Ministério Público de

Santa Catarina. A denúncia foi de que a Pedreira oferece risco à prática de escalada esportiva. Não

tivemos acesso a esse documento alegadamente encaminhado pelo MPSC ao CPMA. Somente nos foi

mostrada uma foto que indicava uma trinca na parede que supostamente oferecia risco. Posteriormente por

e-mail novamente solicitamos ao CPMA acesso a esse documento do MPSC e não obtivemos resposta.

Sobre esse suposto risco, em momento algum a ACEM foi procurada para relatar qualquer

preocupação. A pessoa optou por fazer uma denúncia ao MPSC sem antes procurar a ACEM.

A pessoa que fez a denúncia não tinha nenhum interesse com a segurança da Pedreira, seu único

objetivo era prejudicar a comunidade de Escalada de Florianópolis. E sabemos que esse objetivo foi

plenamente alcançado visto que a pedreira encontra-se fechada há mais de 80 dias.

Em 27 de outubro de 2023 recebemos cópia do Laudo Geológico de Emergência, elaborado por

geólogo voluntário da Defesa Civil de Florianópolis. Reiteramos que mesmo solicitando várias vezes, em

nenhum momento a ACEM foi convidada a participar da avaliação de segurança da Pedreira.

Imediatamente passamos a analisar o laudo para avaliar quais os argumentos de segurança que

justificavam o fechamento da Pedreira. Nos causou extrema surpresa quando na introdução do documento

é indicado:

“Devido aos registros de quedas de vários períodos do passado e algumas mais recentes

causaram preocupação sobre a segurança do ambiente para a prática de esporte de escalada

e dos agentes que transitam no local.”

Em seguida foram apresentadas três fotos com blocos no chão, além das marcas de impacto na

grade de proteção.

Em mais de 40 anos de utilização da área, não existe nenhum registro de queda de blocos de forma

espontânea na área de escalada da Pedreira. Todos os blocos apontados no laudo foram retirados na

implantação do parque em 2004 e na abertura de vias. Seria inimaginável pensar que a Prefeitura de

Florianópolis abriria o Parque ao público com risco de queda de blocos ou de segurança do local.

A partir da leitura do laudo, ficou claro que o geólogo responsável não teve acesso às informações

históricas necessárias para chegar a uma conclusão correta dos riscos da área em análise.

Em 30 de outubro a ACEM fez contato com o geólogo responsável pelo laudo para procurar

esclarecer alguns pontos apresentados. Em vistoria na área da Pedreira em 31 de outubro, desta vez na

presença de dois membros do conselho técnico da ACEM, informamos que nunca houve queda espontânea
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de blocos e mostramos imagens antigas que demonstram que as trincas encontram-se no mesmo lugar

desde a abertura do parque.

Nos causou espanto também quando o geólogo informou que desconhecia qualquer denúncia feita

ao MPSC e que foi solicitado a ele somente a elaboração de um laudo sobre a segurança da área sem

qualquer informação adicional.

Após essa vistoria, fomos informados que, baseado nas novas informações disponíveis, seria

encaminhado um novo laudo geológico da área.

E é nesse momento que nos encontramos, aguardando o novo laudo para então tomar as
devidas providências.

Reiteramos que a ACEM desde 2015, após a assinatura do primeiro Termo de Cooperação com a

Polícia Militar do Estado de Santa Catarina, sempre buscou tratar as questões de acesso à Pedreira a partir

da negociação, evitando o atrito e sempre buscando o melhor para os associados. Desde a assinatura do

termo de cooperação foram registrados milhares de acessos de escaladores ao local, eventos da ACEM

foram realizados, cursos de formação, competições e atividades abertas ao público.

Até 2020 nunca tínhamos tido maiores problemas na relação com o CPMA. Porém, durante a

Pandemia de Covid-19 passamos a ter dificuldades, principalmente quanto ao número de pessoas

permitidas.

Essas questões do número de pessoas foram resolvidas em maio de 2022. Porém, em 22 de junho

de 2023, sem qualquer aviso prévio, a planilha de agendamento foi alterada, voltando as restrições de

acesso e limitando o número de pessoas na área. Imediatamente a ACEM encaminhou e-mail para o CPMA

solicitando que fosse mantido o número de pessoas permitidas conforme acertado em maio de 2022. Em

reunião no CPMA ficou acertado que, para garantir a segurança jurídica de ambas as partes, seria assinado

um aditivo ao termo de cooperação alterando o número de pessoas permitidas. O aditivo foi encaminhado

pela ACEM em 3 de julho de 2023, não tendo sido assinado até o momento.

A partir do envio do aditivo acreditávamos que os associados da ACEM poderiam escalar na área

sem qualquer contratempo e cumprindo sempre as determinações do termo de cooperação. Tanto que em 8

de agosto de 2023 recebemos autorização para instalação de bancos (como os existentes em praças),

dentro da área de escalada.

No entanto, no dia 21 de agosto de 2023, fomos surpreendidos pelo fechamento da Pedreira

conforme já relatado.

A Pedreira do Abraão é um patrimônio da Escalada Esportiva de Florianópolis. Escalar na Pedreira

é um direito assegurado pela Lei que determinou a concessão da área da Polícia Militar de Santa Catarina e

a ACEM jamais abrirá mão deste direito.
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A Lei Municipal n° 8286 de junho de 2010, que autorizou a concessão de direito real de uso em

favor do Estado de Santa Catarina - Polícia Militar de área pública municipal localizada nos Bairros Abraão e

Coqueiros, determina no seu artigo 3° que:

“O Poder Público concessionário obriga-se a destinar parte da área cedida para fins sociais

e esportivos, que deverá ser utilizada exclusivamente por associações e conselhos

comunitários declarados de utilidade pública, que visem o atendimento à comunidade dos

bairros Abraão e Coqueiros, bem como à prática de escalada, montanhismo e outras
atividades esportivas correlatas, credenciadas junto ao órgão detentor da concessão.”

As constantes mudanças de Comando do CPMA também dificultam muito a relação com a ACEM.

Desde 2015 já foram pelo menos quatro comandantes diferentes. Porém, em 2023 a mudança foi mais

complicada uma vez que saiu do CPMA o Oficial que tinha conhecimento do Termo de Cooperação desde o

início e dessa forma tivemos que praticamente reconstruir o relacionamento com esse novo Comando. Foi

exatamente nesse momento que os fatos descritos ocorreram.

Não sabemos quando a Pedreira será reaberta. Se for preciso, buscaremos o Judiciário de Santa

Catarina para garantir o nosso direito de estar lá. Ainda acreditamos que de forma negociada poderemos

atender as demandas esperadas para esse novo laudo geológico.

Uma disputa jurídica certamente aumentaria muito o tempo de fechamento do setor. Essa será

nossa última medida, mas será utilizada caso seja necessário.

Manteremos todos a par da situação da Pedreira, sempre buscando o melhor para todos os

associados e a comunidade de escalada.

Cordialmente,

Adriano Pina

Coordenador-geral
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